

### REFORMAS Y DECRETOS

En todas las legislaturas que van el nombre de Asambleas constituyentes se han reunido entre nosotros, ha sido costumbre aprobar en globo los actos de la Jefatura Suprema que han precedido, sin detenerse a examinarlos uno en uno, como si fueran de escrupulosos y escrupulosos en el cumplimiento de sus deberes, como representantes del pueblo.

No sabemos si en la presente sesión se ha cumplido ya con lo que es de fórmula en toda Convención Nacional; ni hasta ahora hemos oído la noticia de que el régimen temporal del Encargado del Mando, la Dictadura, haya sido absoluta de toda limitación.

Pero en todo caso, cumpábase adelante si no se ha cumplido ya, con el requisito anterior, o por lo menos llamar la atención de los señores diputados, hacia el artículo de decretos que expediera el Jefe Supremo con tanta mayor ligereza cuanto más delicada era la materia sobre la que versaban.

Muchos de ellos vinieron a estudiar la conciencia nacional, fueron mal recibidos por todos los ecuatorianos, no hay que decirlo, porque sería una superfluidad, ya que muchos de los que ahora ocupan una curul, en la Asamblea, fueron los primeros y los más enérgicos en protestar y analizar minuciosamente las consecuencias de varias disposiciones, contenidas en los aludidos decretos.

Por tanto, parecemos que ahora más que nunca sería una inconsecuencia tamaña eso de aprobar en globo los actos de un mandatario que no supo consultar los intereses nacionales; muy al contrario, la presente es tal vez la única época en que conviene examinar despacio todos y cada uno de los pasos de la dictadura anterior, ya por que la Nación entera siente un malestar general, proveniente de los cortos meses de la administración pasada, ya también por el misterio con que se han envuelto varias de esas disposiciones.

Y aun cuando muchos de los diputados, por sus conexiones con el poder, quisieran aprobar todo acto de la Jefatura Suprema, estamos seguros de que en esa aprobación general no se incluirán los decretos que hacemos referencia; en primer lugar, porque un decreto no es un acto aislado, de consecuencias puramente individuales, sino una verdadera ley, obligatoria para todos los ciudadanos, sin distinción de ninguna clase; y, en segundo lugar, porque decretos ha habido que se han llevado ya a cabo, y, es de justicia, el reparar los males

que han acarreado con su ejecución.

La conciencia ecuatoriana, desde hace algunos años, viene aclarándose más y más; no es ya la de un pueblo niño a quien se ha podido engañar con promesas y falacias; es la de un adulto, que conoce y distingue el bien y el mal. Y los que se dicen representantes de esa conciencia nacional, los diputados a la Asamblea de 1906, son los llamados a establecer esa distinción de bondad o maldicia, en los actos de un poder que, al sustituir violentamente a otro, quedó sujeto a estricta cuenta de su conducta, y a ser sentenciado si resultaba como recalcitrante en los mismos males, que en el otro tanto se vituperó.

Los que, con la pluma en la mano, desde las columnas de los diarios, hemos emprendido la labor de ilustrar al pueblo, y de anatematizar a los poderosos que abusan de sus atribuciones, excitamos y ayudaremos a los señores diputados para que cumplan la honrosa misión de pedir estricta cuenta de sus poderes a los que han gobernado a la Nación y dictado leyes.

Si en la actual Asamblea, algunos diputados honorables e independientes miran por los intereses verdaderos del pueblo, creemos que los demás, si no están cegados por el espíritu de partido o ligados, de antemano, por ciertos compromisos, sabrán proceder en todos sus actos con levantado espíritu patriótico.

### Gran Oficina de muestrarios

SUCURSAL DE ADOLF O ZOBBER  
Pedidos directamente de los siguientes artículos:  
Algodón, lana y seda. Ferretería, Quincallería, maquinarias de todas clases, loza y porcelana. Pelotería en general, materiales para imprentas, Juguetes y artículos para el carnaval. Pianos y muebles de buena, etc., etc.  
Droguería en general.  
Vinos, licores y conservas. Francesas, Españolas, Italianas y Alemanas.  
Novedades de París, Alemania, Bélgica y Estados Unidos.  
Único representante del afamado Cognac Bisquit.

Oficina, casa de la Sra. Lucila Freije Carretera Sucre.  
El Representante.  
Antonio Carbo Paredes.  
Octubre 12-15 v.

### DOS HACIENDAS

necesita en arriendo una persona honrada y de responsabilidad.  
Acérquese a esta imprenta.

Tripes de algodón, muy dardales y lindos colores han recibido los Sucs. de P. Puente & Cía.

### LA UNICA SUCURSAL DE LA GRAN FABRICA

### LA ITALIA

existe en los portales de Salinas, bajo la casa Municipal

Donde el público consumidor encontrará siempre un gran surtido de abarrotes y conservas frescas de toda clase y todo el producto de la Fábrica "La Italia" como Galletas, Chocolate, Caramelos, Sal refinada.

Para mayor comodidad del público consumidor ha abierto otra Sucursal N. 2 para dar facilidades a los compradores estando abierta hasta las nueve de la noche; queda en frente del Royal Palace Hotel, casa de la Sra. Matilde Flores.

### "El Triunfo" y "Cuba Libre"

Gran fábrica a vapor de cigarrillos de picadura y de hebra, elaborados en máquinas modernas que higienizan el tabaco y le perfeccionan el aroma. Calle Chile N° 719. Apartado N° 69. Guayaquil.

Desea usted fumar buenos Cigarrillos de Hebra?  
Pues pida usted la marea FULL SPEED de la acreditada fábrica de cigarrillos El Progreso

### LA MEJOR CERVEZA LA QUE TIENE MAYOR CONSUMO



### UNICOS AGENTES CAAMAÑO-JUON & CA GUAYAQUIL

### Correspondencia

Latacunga, Otre. 14 de 1906. Señor Director de «El Comercio».

Quito.  
Con verdadergo orgullo nos hemos informado de la altivez e independencia con que han principiado sus labores legislativas los Sres. Dr. Manuel E. Escudero y Belisario Quevedo, dignos representantes de nuestra provincia. En la angustiosa situación por la que atravesamos, en verdad, el que aún se encuentren caballeros de la talla de los nombrados, hombres de carácter que procuran hacer luz en los asuntos que entenebrecen el horizonte de nuestra desventurada Patria y no se dejan atrastrar por el huracán de la ambición política, que tanto ciega a los señores del Poder.  
Conocida ya la honorabilidad que ha distinguido siempre al Dr. Escudero en la cátedra, en el foro, en el parlamento, sólo esperamos con ansia ver cómo

iniciaba, por decirlo así, su carrera política el Sr. Quevedo y la labor que harían los H. H. Viteri e Hidalgo y no nos hemos menos equivocado al creer que el inteligente e ilustrado joven Quevedo sabría ser digno hijo de su ilustre padre en cuyo gran corazón, en cuyo privilegiado cerebro, siempre encontrarán cabida, no las pasiones de bandería, sino la Justicia y el Derecho. Ojalá, Sr. Director, la autorizada voz de los diputados de León halle eco en el recinto de la Asamblea y en ella se encuentren siquiera algunos hombres cuyo carácter sea la mejor protección de que ni el ejército con sus bayonetas, es capaz de imponer Representantes que acaten, contra su conciencia, la soberana voluntad de sus electores. Así y sólo así habrán cumplido con su deber, se harán acreedores a la gratitud de los pueblos. La Historia, siempre justa, y severa, sabrá recoger sus nombres para presentarlos como ejemplos de altivez republicana.

Esperamos también que los

Sres. Hidalgo y Viteri sabrán ponerse a la altura de su deber e imitarán el noble ejemplo de sus coterráneos.

Para terminar, voya un caluroso voto de aplauso a nuestros dignos Representantes Escudero y Quevedo, a quienes la provincia de León tributa, desde hoy, el homenaje de su reconocimiento.  
De Ud. atto. Servidor.

El Correspondiente.



### NEUVAS COCINAS FRANCESAS

Las más prácticas y económicas, para carbón e leña. De varios tamaños, a precios baratos llegaron al almacén de ferretería de Rafael Puente.

### Se arrienda

Se arrienda una muy cómoda casa situada en la carrera Oriente intersección Montafur N° 25. La persona que interese puede dirigirse a la casa del Dr. Adolfo Paéz carrera Sucre N° 12. Sucre. 30-15 v.

### Botica Suere

Miguel Jijón Bello, Dr. en Farmacia, tiene la satisfacción de ofrecer al público su nueva Botica, que con el nombre de "Suere" se halla establecida en la casa chica del señor D. Manuel Jijón Larrea.

Cuento con medicamentos y especialidades recientemente llegadas de las más acreditadas casas de Inglaterra, Alemania, París y Norte América.  
Ofrece a su clientela, prolijo e inmediato despacho de lo que se pidiere, sea para dentro de la Capital, sea para las haciendas 6 provincias.  
Octubre 2-15 v.

### Tiobamba

Vendo este fundo situado a un cuarto de legua de la población y junto al camino camino carretero. Hay buena casa de habitación, cuadril de alfalfares, algunas caballerías de terreno bajo riego, gran cantidad de agua y ofrece un verdadero porvenir a la persona que lo desea. Las propuestas, por escrito, deben ser dirigidas a Rafael A. Aros Espinosa.  
Latacunga, Octubre 5-15 v. Juana Endara v. de Espinosa.

### Ganga!

Vendo en condiciones favorableísimas para el comprador, un solar aparente para edificar una gran casa en la ciudadela Larrea.  
Vivo en la casa de Sr. Fidel Monge, plazuela del Teatro.  
S. Pérez.  
Quito, Setiembre 21-1 m.



Palas de acero para desmontes. Asadores de acero "Collins". Barras de acero sólido, de fabricación alemana, se necesitan calas. Abrocheros americanos. Herramientas para jardines.

Palas de acero pesadas, de fabricación americana, sobre modelo de las de fierro del país, marca "Puente".  
— Precios módicos —  
Vende—Rafael Puente.

Proximamente va a rematarse la casa N° 8 de la carrera Chila. Reunio comodidad que es imposible hallar en otra casa, 54 habitaciones, 4 aseos y 5 patios. Sitíranse visitarla los interesados y se sorprenderán de sus comodidades.  
Quito, octubre 14-1 m.

Camisas de color para jóvenes, un buen surtido ha llegado al almacén de Sucs. de P. Puente & Cía.

### PLAZA DESTERRADA

La persona que deseara vender una casa, por \$1.600.000 puede enterarse con el Dr. M. González Cruz R. en su estudio situado en la Carrera Imbabura No. 46.  
Octubre 2-1 m.

### Liquidación

Aviso al público que la Compañía de Transportes "González y Nicholls" ha quedado liquidada y disueltos, habiéndose hecho cargo del Activo y Pasivo el socio Sr. D. Alfonso González Y., según consta en las respectivas diligencias.  
Carlos Nicholls.

### EL ESTUCHE

No hay una obra más popular en las familias que ésta. Es una colección de recetas indispensables en el seno de las familias. De aquí que El Estuche haya sido la obra colombiana más popular que mayor demanda ha tenido en toda Sud-América y aún en España. El tomo IV acaba de llegar a la Librería mo IV, acala de por lo que de el Americana y por lo que de el Mo revisado es muy superior a los tomos anteriores; no hay que dejar agotar la edición de este tomo sin hacerse de este ejemplar. Lo vende la Librería Americana.

La empresa "La Reina" proporciona coches de viaje a San Antonio de Pomasqui y Sangolquí.

### CHICHA "BOGOTANA"

Es la bebida más digestiva, más nutritiva y más higiénica; es un refresco infalible para la anemia y debilidad en general. A las nodrizas les da una gran cantidad de leche, de primera clase.  
Especial empero en el asno.  
Se vende en la Agencia frente a la Iglesia del Carmen Alto. Carrera Rocafuerte 27.  
Quito, Setiembre 26 de 1906.

### MENSAJE

DEL Encargado del Mando Supremo DE LA REPUBLICA A LA CONVENCION NACIONAL DE 1906

Continación  
El Ministro de Relaciones Exteriores, lo repito, os dará razón de cada uno de los actos del Gobierno creado por la transformación política de Eneer; y os encarezco Señores Legisladores, que prestéis atención preferente a nuestros negocios internacionales, pues sotto los llamamos a resolver de una manera satisfactoria, las complicadas y difíciles cuestiones que se hallan pendientes en la Cancillería.

Bién sabéis, Señores Legisladores, que a medida que desarrollan y adelantan los pueblos, han menester leyes adecuadas que lleven las nuevas necesidades, y sean conformes con el grado de prosperidad y civilización de los que han de obedecerlas. Las transformaciones del Derecho están íntimamente ligadas a las transformaciones de los pueblos; de tal manera que sería absurdo regir un Estado moderno con la misma jurisprudencia de las naciones antiguas. Los progresos de nuestra República y las conquistas del liberalismo ecuatoriano, exigen premiosamente una reforma radical de nuestras leyes; las que ni siquiera guardarían armonía con la Constitución, ni con los principios filosóficos y políticos que hoy imponen en el Ecuador.

Conocedor de esta necesidad, he decretado nuevos Códigos, como el Penal, el de Comercio, el de Policía, el de Ejecuciones en Materia Criminal y la Ley de Instrucción Pública; leyes que someto a vuestro ilustrado criterio para que, estudiandoles minuciosamente, las reformedis y perfeccionéis con las

## AGUA MINERAL de GUING

DEPOSITO  
Bajos de la casa del Sr.  
Manuel Zaldumbide

Agua de mesa sin rival, digestiva y estimulante. Cura las enfermedades del estómago, hígado y riñones. Recomendada por las mejores facultades médicas, del país y del extranjero. Se conserva por muchos años, sin sufrir alteración. No contiene sustancias orgánicas y sus gases son naturales. (Véanse análisis). Se recomienda conservar las botellas echadas.





# Tarjetas de bautizo y felicitación han llegado a la papelería de "El Comercio"

## Memorandum

Octubre tiene 31 días, 4 de fiesta y 27 de trabajo.

### Fases de la luna

Luna llena el..... 2  
Cuarto menguante el..... 10  
Luna nueva el..... 17  
Cuarto creciente el..... 31

### Santos del día

Hoy miércoles 17: San Florentino y Ences, Andrés, Alejandro y María Inmaculada.

### Comisarios de turno

Sres. Alfredo Sevilla y Beltrario Tapia.

### Médico de turno

Dr. Juan J. Paz y Millo.

### Practicante de turno

Carlos Moreano Moncayo.

### Boticas de turno

Farmacia Central y Sucre.

### Telégrafo

Las líneas del Norte y Sur franca.

### Compañía de Transporte

Lunas.—Salen: Rápido para Cajabamba y Omaha. Salen: Rápido para Cajabamba. Llegan: Rápido de Cajabamba. Miércoles.—Salen: Rápido para Cajabamba. Llegan: Omibus de Ambato. Jueves.—Salen: Rápido para Ambato. Llegan: Rápido de Cajabamba. Viernes.—Salen: Rápido para Cajabamba. Llegan: Rápido de Cajabamba y Omibus de Ambato.

### Existencia de Hoteles

En el Hotel "El Comercio": José Romell, Luis Enrique Dillon, Capitán Solís, Abel A. Ugullas, Rosendo Ugullas, Jacobo Alvarado, Francisco Zapata, Teodoro Landiari, Comandante Fernández Córdova, Comandante Miguel A. Franco, Teodoro Palomí. En el Hotel "París": Luis Gentry, Alfredo Lynton, Gonzalo Berard y Jordán. En el Hotel "Royal Palaces": José Miguel Rivadenerria, Zavala y Restrepo, Jorge Gagliardo, Dr. César Villavieja, Alonso Rubin, N. Irigoyen, Alfonso López, Manuel Santamaría. En el "Americano": Ramón López, A. Maury, D. Ortiz y familia, N. Román, M. Vallejo, P. Lafón y Sra., C. Zavala. En el "Marechal": G. Malen, Juan Jaramillo y señora, Federico García.

### Cambios bancarios

Banco Comercial y Agrícola  
Londres..... 102%  
París..... 101  
Hamburgo..... 101  
Italia..... 101  
N. York..... 107  
España..... 86  
Chile..... 2% decto.  
Lima..... 2  
Guayaquil..... 4 la par.  
Los otros establecimientos son los que rigen en Guayaquil.

### Banco del Pichincha

Londres..... 102%  
París..... 101  
N. York..... 107  
España..... 87  
Guayaquil 4 la par.



Trastos de aluminio legítimo.  
Trastos de hierro enlozados.  
Trastos de cobre.  
Trastos de porcelana.  
Trastos de cristal.  
Un gran surtido en variedad de formas, a precios baratos, vende  
**RAFAEL PUENTE**



Desde hace 23 años, goza esta cerveza, en todo el país, del más merecido favor del público, por su pureza y exquisito gusto y suavidad. Se vende en todos los almacenes de 1ª clase. Unicos agentes, **ALVARADO & BEJARANO.**

## Máquina de escribir "Hammond"

Esta máquina es la más perfecta por sus condiciones mecánicas y la calidad de su materia. Hace la impresión automáticamente y escribe siempre parejo. Se cambian instantáneamente los tipos para todos los idiomas. Escriben e papel de cualquier ancho y en cualquier dirección. Tiene mayor capacidad para tablas numéricas y produce 10 copias al carbón. Tiene 30 teclas e imprime 90 caracteres. Se corrigen los errores fácilmente y es la que hace menos ruido. Es muy rápida y suave y la más sencilla para estar por un Minógrafo.

## Agua de Tesalia

Las mejores aguas minerales—naturales son las de Tesalia, que se hallan de venta en el almacén de Paris Moreno & C<sup>a</sup>, junto al Banco Comercial y Agrícola.

La Empresa no responde de la legitimidad de estas aguas si no se las compra en el depósito general Paris Moreno & C<sup>a</sup>.

## EMPRESA DE COCHES

—LA REINA—  
de G. Mantilla y H<sup>no</sup>

En esta Empresa se proporcionan elegantes y cómodos coches Landau, Mylord, Victoria y sólidos coches de viaje donde los soliciten. Los pedidos se atienden a cualquier hora.

La Empresa cuenta con buenos talleres de herrería y carpintería, en donde se reparan toda clase de carruajes y se hace todo trabajo concerniente al ramo. Al frente de estos talleres se encuentran los hábiles artesanos, señores Carlos Heilodoro Ojeda y Abel Camilo Troya, quienes por su larga práctica han llegado a perfeccionarse en la materia. Se emplean los mejores materiales extranjeros y del país. Puntualidad y esmero en las obras.

## Atención

La persona que necesite una casa grande con dos patios, ocurra 4 la carrera Alianza número 56 o al escritorio Sr. Fernando Avilés F., Octubre 9.—1 m.

## TE DEMONIO

Lo venden Urrutia & Gangotena.

veinte millones de *pias terranos*, los campesinos no tienen bastante inteligencia para escoger entre otros mismos unos trescientos que van a resacañar la tierra. ¿Que se arriesgará con ensayar? En todo caso, más mal que los otros no han de ser.

Y cada uno exclama al oírme: —Este señor Bastaña puede tener razón a pesar de sus bromas.

—Bueno, le dije, pero tú personalmente, tú Bastaña cómo has hecho para conservar tu popularidad y tu autoridad en Guigoñán cincuenta años seguidos.

—Nada más sencillo, me respondió. Mira, ahora tenemos necesidad de tomar el aire, levantémonos de mañana y cuando hayamos dado una o dos veces la vuelta a Guigoñán, tú bastaña tanto como yo del asunto en cuestión.

—Levantámonos, pues, de nuestras sillan, encendamos un cigarro y echámonos a andar, camino de las fiestas.

—Delante de la puerta, en la ruta, había unos cuantos muchachos que jugaban a los bolos. Un tirador de mala pata y su bola y se quejó en el mismo sitio después de haber ganado dos puntos de un solo golpe.

—Y cuando de Dios gritó mi amigo Bastaña. Eso sí que se llama tiro. Mis cumplimientos, Juan Claudio, yo he visto bastantes partidas, y aseguro que nunca se escamear una bola tan bonitamente. Eres un famoso tirador.

Y seguíamos andando.

A los pocos pasos de chiquillas pasaron delante de nosotros con los brazos enlazados.

—Y así, usted eso, dijo Bastaña, mire usted eso y dígame si no parecen un par de reinas. ¡Los cuernos bonitos, las caritas finas, los pendientes a la última moda! ¡La flor del pueblo!...

—Las chiquillas volvieran la cabeza y nos saludaron sonrientes.

Al atravesar la plaza como pasásemos frente a una puerta donde un hombre estaba sentado.

—Y bien, maestro Trotafondo, le dijo Bastaña ¿ramos a luchar como hombres ó como semihombres este año?

—¡Ah! mi pobre señor, respondió el hijo atleta, nosotros ya no luchamos comoda.

—Se acuerda usted del año en que se presentaron sobre el campo de batalla, Matías, y Rabassosa los tres luchadores más grandes de Provenza? Usted los derrotó a todos, sin embargo.

—No sólo eso, amigo, sino que un ganado de tal especie ha de producir camadas iguales....

—Dios lo oiga Sr. Alde.

—Apenas habíamos acabado de hablar con el pastor, cuando vimos acercarse a un carretero llamado Sabatón.

—¡Hóla chico! le dijo Bastaña, tal vez no vas a creírme, pero es lo cierto que todavía estabas tú con tu carreta a media legua de distancia, cuando yo había ya adivinado tus latigazos.

—¿Verdaderamente, señor?

—No hay más que tú, muchacho, para hacer tronar la mecha de esa mañana.

ya que tengo el gusto de encontrarlo es necesario que hablen un momento de cierto asunto. Esta mañana, en la misa, me parece haber notado, que nuestra iglesia va siendo muy estrecha: sobre todo para los años de fiesta....

—¿Qué demonio! Si tú te miraras por detrás, ya verías como aún estás guapa....

—Siempre bromista, siempre bromista el Sr. Alcalde! decía la buena vieja echándose a reír.

Y luego, dirigiéndose a mí: —Ya ve usted, señor, y no es porque el Sr. Alcalde me da una puñalada, nuestro Sr. Alcalde es una pura crema de hombre. ¡Tan familiar que habla, ya lo ve usted, hasta con los niños de tres meses! Por eso por lo que, habiendo tomado la Alcalde ha hecho cincuenta años, la conserva en toda su vida.

—Y bien, colega, me dijo Bastaña, tú ves que no fui yo quien la hizo sacudida que, según se dice, las buenas tijadas, a todos nos agradan los cumplimientos, y todos gozamos al mirarnos tratados con buenas maneras.

—He ahí todo el secreto del Alcalde de Guigoñán....

Federico Mistral.

había tomado por Teresa, la nueva del maestro Franco. ¡Vaya, es admirable que te le parecías tanto, —¿Y? Este Sr. Bastaña siempre es el mismo! Figúrese usted que yo ya tengo setenta años....

—¿Qué demonio! Si tú te miraras por detrás, ya verías como aún estás guapa....

—Siempre bromista, siempre bromista el Sr. Alcalde! decía la buena vieja echándose a reír.

Y luego, dirigiéndose a mí: —Ya ve usted, señor, y no es porque el Sr. Alcalde me da una puñalada, nuestro Sr. Alcalde es una pura crema de hombre. ¡Tan familiar que habla, ya lo ve usted, hasta con los niños de tres meses! Por eso por lo que, habiendo tomado la Alcalde ha hecho cincuenta años, la conserva en toda su vida.

—Y bien, colega, me dijo Bastaña, tú ves que no fui yo quien la hizo sacudida que, según se dice, las buenas tijadas, a todos nos agradan los cumplimientos, y todos gozamos al mirarnos tratados con buenas maneras.

—He ahí todo el secreto del Alcalde de Guigoñán....

Federico Mistral.

## Aritmética Comercial Interior

Curso completo teórico-práctico para Estudiantes Superiores de las escuelas y colegios de la República del Ecuador, por PABLO J. GUTIERREZ

ESTA OBRA ES LA MÁS COMPLETA Y LA MEJOR QUE SE HAYA ESCRITO HASTA HOY EN LA REPÚBLICA. Contiene doctrina escogida, definiciones precisas, abundantes ejemplos prácticos, en todas las fases de las operaciones del Comercio, de la Bolsa y de la Banca, tratadas por extenso; tiene tablas de medidas de todas las naciones del mundo, relacionadas con el Sistema Métrico Decimal; el método es sencillo y claro, y por los más fáciles demostrativos de cada ejemplo práctico, se puede aprender aritmética en cortísimo tiempo y sin necesidad de maestro.

Hay tablas para abreviar los cálculos de intereses, descuentos, cambios, con métodos rápidos para cada regla, y con fórmulas generales. Contiene además un Formulario completo, en el que se dan modelos de facturas, cuentas de ventas, facturas consulares, sobornos, manifiestos, peticiones, letras de cambio, pagarés, minutas, cuentas corrientes, legalizaciones, un método facilísimo para liquidar facturas, etc., etc., y en todo, con citas de las disposiciones legales aplicables a cada caso. Un apéndice sobre Geometría Industrial cierra el volumen el cual se vende a cinco sueres el ejemplar, en la librería del Sr. Roberto Cruz, bajos del Palacio Arzobispal. S/bs. 21.—1 m.

## Atención

La persona que necesite una casa grande con dos patios, ocurra 4 la carrera Alianza número 56 o al escritorio Sr. Fernando Avilés F., Octubre 9.—1 m.

## TE DEMONIO

Lo venden Urrutia & Gangotena.

con la mano en la crin de la cola de las caballerías que cargaban a aperos de labranza, el arado, el yugo, las aradas, las buhoneras que traían a la cabeza la cesta con baratijas para vender de puerta en puerta por los pagos, en los caseríos del término, pasaron las mujeres andariegas que venían de la ciudad, a pie, fatigadas, sin más descaño que el respiro de un vaso de agua pedido de caridad en cualquier tendalito camino, resacañan en un pliegue de la cintura la falda, con el *zabán* todo doblado sobre el hombro, y los zapatos, ligados los cordeles, colgando al brazo; pasaron también los ricos de la ciudad, el señorío de los labradores con tierras, que venían también de la ciudad, con el traje del domingo, caída por delante el ala del sombrero, erguidos sobre el armón de la espalda inquieto, espaldas en el pie, al galope rápido, vertiginoso en sus caballos.

A todos preguntaba doña Carmen por su hijo.

—¿Lo han visto?

—Pocos le dieron contestación satisfactoria. Una vieja, cansada del viaje, carleando del calor, asmática, pidió un sitio en los payos para descansar.

—Atrasite viene, dijo acezando, poco repuesta del jaco.—Señora, ¡Dios se lo conserve!

pados se cerraron, entumeció el pensamiento, sus labios se abrieron como en una sonrisa soñando sin dudar en la tierra, y dormido quedándose las sábanas blancas, suavemente húmedas, con olor a camusas maduras, en medio del ambiente del cuarto sumado, que todavía conservaba restos vagos del perfume de nardos y rosas que trajeron a Pedro el saludo de la estación y la bienvenida del campo.

## III

A la mañana siguiente, cuando Pedro abrió los ojos, en el cielo, en su ventana veía el sol. ¡Qué tarde así, pensó, y de un salto se echó fuera de la cama.

No eran las ocho aun y la mañana estaba placida, convidando a vivir. Abrió la ventana para que entraran el aire y los olores del campo. Estaba hermoso el día.

Ante sus ojos se desplegó el panorama rural, espléndido y radiante. A lo lejos se levantaba el Montañón, riscos basálticos, con sus picachos, con sus cresterías voladas sobre el vacío, de color terrazo, con manchas

rras, en el corazón del terreno, siempre hermoso, querido eternamente, el pueblo, la heredad, la casita, el padre, la madre, los hermanitos, los viejos camaradas, la vida entera, espléndida y divina, resonando con música interior.

Después, la llegada. Ya estaba en la casa. Arriba, en la alcoba, como no murmuló dulcemente, oía el a Rosario rezando con canturía monfona, y los viejos, sus padres, contestaban con sus vocesitas cansadas, abocando de sueño. Quizás daban a Dios gracias por su vuelta; sin duda su madre estaba impaciente y vendría al terminar el rezo, rendida aún de la jornada de la tarde, a escuchar a la puerta por ver si dormía en sociólogo, porque ¡Dios no permitiera que las tierras ingratas le devolviesen enfermo al hijo de sus entrañas!

Todos estaban arriba. La servidumbre, después de saludarle y yantar, habiase marchado a dormir, a tumbarse los hombros sobre el heno de los alpendres ó sobre los haces agavillados del pajar.

Faltaba alguien en la casa: Petri!lla, la criada. No la había visto. ¡Qué extraño!...

Y de nuevo la loca imaginación le volvía a Madrid, le tornaba a traer a la tierra para solar su cuerpo, para que entrara sol en su alma, hasta que lenta, lentamente, sus pá-

los ojos, la alegría interior le rebosaba fuera, y Rosario, nerviosilla, inquieta, se revolvió mirando a la revuelta del camino, la senda polvorienta con su larga fila de chopos y de alamos, hieráticos, esbeltos, en reposo, como esbozos situados en un mundo de cobre.

Las últimas sombras de la tarde caían, y en la incierta oscuridad de la noche cercana parpadeaban en el cielo los luceros, y una estrella solitaria lagrimaba destellos de luz sobre las cumbres esfumadas y perdidas en la lobreguez del horizonte.

Fué primero un campanilleo tenue que oyó Rosario; a poco el trazo opaco del mylord adelantando el recuo, después, ya más claro, chillón y alegre, sonó el ruido de los casacaes en las colleras; oyóse el golpear de los cascos herrados del tiro, dos caballos esparcidos y una mala familia, y ya entonces se distinguió de pie en el pescante, moviendo los brazos, al cochero, gritando ronco a las bestias, castigándolas con la tralla, acariciándolas con la voz, y el carruaje con se toldo reptando de bértulos y las blancas cortinillas al viento, agitándose como un pañuelo que saluda, y dentro el rumor de las conversaciones, el cuchicheo de la charla, y el rojizo resplandor de la lumbre de los cigarros que entre las espirales del humo dejaba reconocer, iluminando ya los rasgos de un rostro, ya algún trozo de traje, a cuan-

los ojos, la alegría interior le rebosaba fuera, y Rosario, nerviosilla, inquieta, se revolvió mirando a la revuelta del camino, la senda polvorienta con su larga fila de chopos y de alamos, hieráticos, esbeltos, en reposo, como esbozos situados en un mundo de cobre.

Las últimas sombras de la tarde caían, y en la incierta oscuridad de la noche cercana parpadeaban en el cielo los luceros, y una estrella solitaria lagrimaba destellos de luz sobre las cumbres esfumadas y perdidas en la lobreguez del horizonte.

Fué primero un campanilleo tenue que oyó Rosario; a poco el trazo opaco del mylord adelantando el recuo, después, ya más claro, chillón y alegre, sonó el ruido de los casacaes en las colleras; oyóse el golpear de los cascos herrados del tiro, dos caballos esparcidos y una mala familia, y ya entonces se distinguió de pie en el pescante, moviendo los brazos, al cochero, gritando ronco a las bestias, castigándolas con la tralla, acariciándolas con la voz, y el carruaje con se toldo reptando de bértulos y las blancas cortinillas al viento, agitándose como un pañuelo que saluda, y dentro el rumor de las conversaciones, el cuchicheo de la charla, y el rojizo resplandor de la lumbre de los cigarros que entre las espirales del humo dejaba reconocer, iluminando ya los rasgos de un rostro, ya algún trozo de traje, a cuan-

los ojos, la alegría interior le rebosaba fuera, y Rosario, nerviosilla, inquieta, se revolvió mirando a la revuelta del camino, la senda polvorienta con su larga fila de chopos y de alamos, hieráticos, esbeltos, en reposo, como esbozos situados en un mundo de cobre.

Las últimas sombras de la tarde caían, y en la incierta oscuridad de la noche cercana parpadeaban en el cielo los luceros, y una estrella solitaria lagrimaba destellos de luz sobre las cumbres esfumadas y perdidas en la lobreguez del horizonte.

Fué primero un campanilleo tenue que oyó Rosario; a poco el trazo opaco del mylord adelantando el recuo, después, ya más claro, chillón y alegre, sonó el ruido de los casacaes en las colleras; oyóse el golpear de los cascos herrados del tiro, dos caballos esparcidos y una mala familia, y ya entonces se distinguió de pie en el pescante, moviendo los brazos, al cochero, gritando ronco a las bestias, castigándolas con la tralla, acariciándolas con la voz, y el carruaje con se toldo reptando de bértulos y las blancas cortinillas al viento, agitándose como un pañuelo que saluda, y dentro el rumor de las conversaciones, el cuchicheo de la charla, y el rojizo resplandor de la lumbre de los cigarros que entre las espirales del humo dejaba reconocer, iluminando ya los rasgos de un rostro, ya algún trozo de traje, a cuan-